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Avança no Senado a PEC que 
pode colocar fim à reeleição
Se depender da Comissão de Constituição e Justiça do 
Senado, a reeleição para presidente da República está 
com os dias contados. Os membros da CCJ aprovaram a 
PEC determinando um único mandato para os cargos de 
presidente, governadores e prefeitos. Já para o Legisla-
tivo, a proposta é de um mandato de 5 anos a senado-
res, deputados e vereadores. A expectativa é de que a 
tramitação da proposta seja célere e votada em plená-
rio ainda neste primeiro semestre do ano. Para o rela-
tor, senador Marcelo Castro, em vez de oportunizar aos 

eleitores a opção pela recondução de mandatários de 
sucesso, visando aprimorar a qualidade dos mandatos, 
“a reeleição resultou num viéis pernicioso, de estímulo aos 
chefes do Poder Executivo pela opção de agendas imedia-
tistas, de fácil retorno eleitoral, em prejuízo de projetos 
estruturantes, de longa maturação, apesar de preferíveis, 
sob qualquer critério técnico”. A reeleição ocorre no Brasil 
desde 1997, durante o Governo Fernando Henrique Car-
doso. Se aprovadas, as novas regras para 5 anos entram 
em vigor a partir de 2034. l Política 5

Licenciamento ambiental 
versus insegurança jurídica

Em discussão há mais de duas décadas no Congresso Nacional, a criação de uma Lei Geral do Licenciamento 
Ambiental ganhou novo fôlego com o avanço do Projeto de Lei 2.159/2021. A proposta, relatada pelos senado-
res Tereza Cristina (PP-MS) e Confúcio Moura (MDB-RO), apoiada pela FPA, a Frente Parlamentar da Agropecuária, 
moderniza e padroniza o licenciamento ambiental em todo o País, sem comprometer os instrumentos de proteção 
à biodiversidade, aos recursos hídricos e às florestas. O projeto surge como resposta ao cenário atual de insegu-
rança jurídica. Conforme a Confederação Nacional da Indústria, hoje, o licenciamento ambiental no Brasil é regido 
por mais de 27 mil normas federais e estaduais.  l Paraná Rural 2
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FORA DAS QUATRO LINHAS
Assim como vários outros setores da conturbada vida brasileira, o 

futebol também passa por um período de desempenho desastroso, 
tanto na entidade maior de sua gestão, que se conhece por CBF 

como também e, principalmente, no que diz respeito à arbitragem. 
O nosso futebol teve até interferência da justiça comum, embora 

contando com “justiça esportiva”, denúncias de suspeitas de 
envolvimento até mesmo de ministro do STF em fraudes protocolares 

– de jogadores apontados como partícipes do que chamam de 
“cambalacho” em apostas e demais circunstâncias inescrupulosas. 

Aliás, a adoção do chamado VAR no futebol destaca de forma 
irrefutável que a arbitragem é deficiente, é de incompetência 
comprovada. E, pelo o que se tem nesse setor, para esse mal, 
que pode um dia acabar com o futebol, pelo menos no Brasil, 
não há forma que venha corrigir essa desastrosa vergonha.

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

CRISTIANO ARDIGO (49)
APARECIDO DE SOUZA (62)
IVANIR CORREA PINTO NASCIMENTO (65)
GABRIELA DA COSTA OLIVEIRA (29)
HORACIO JOSE EVANGELISTA (75)
SANTO BUZINARO (86)
MARIA  APARECIDA DE ASSIS (65) 
ANTHONY NADSON ANTUNES DE LIMA (0)
EDUARDO PIANA CAPELLO (42)
JOSE FIDELIS SOBRINHO (64)
AMELIO MATHIAS  (101)
JOAO MARIA BATISTA (91)

FOLHETINS
O Detran-PR vai investir R$ 
14,7 milhões na sinalização 
viária de 55 municípios que 

foram divididos em cinco lotes 
no Estado. Serão instaladas 
placas de regulamentação, 
advertência, indicativas e 

realizada pintura no pavimento 
de faixas de pedestres, 

legenda “Pare”, marcação de 
estacionamento, entre outros. 

O prazo de execução é de 
270 dias (nove meses) para 

a conclusão de todas as 
cidades, que serão atendidas 

por quatro empresas 
arrematantes da licitação. 

A camada popular da Sociedade, 
diante dessa informação aí 

em cima, , responde como eu 

GRIFE

Num supermercado da Rua Paraná, uma senhora idosa me 
pede para “ler o preço”, bem embaixo, quase inacessível, na 

gôndola do produto que ela pretendia comprar. Tive que 
ajoelhar para verificar e atende-la. Lance aí na foto. Infelizmente, 

idosos ou não terão que se submeter a essa praxe obsoleta, 
desconfortável e até propensa a torções musculares, que já 

deveria ter sido trocada por algo mais moderno – que já existe 
nos EUA em benefício dos clientes, principalmente idosos. 

MESA DE BAR  
Três da manhã, caminhão do nordeste para São Paulo levando 
muita gente no chamado Pau de Arara e, em meio a sacolejos, 

Severina pergunta ao marido Tonho, naquele sotaque nordestino! 
- ôh Tonho...Tá me usando ?

- Não!!! 
- Então TÃO 

- Garçom... Mais uma gelada, por favor!

respondo:  PAPO FURADO. Há 
mais de trinta anos, pelo que eu 
me lembre, sou alcançado por 
esse tipo de “cirrose política”. 

Assim, pergunto: Quantos aditivos 
e quais aumentos de prazos vão 

se juntar a mais esse “beiço” 
que, como outros, quando for 
entregue – se o for – virá com 
as costumeiras reclamações?  

Colegas que publicaram que 
uma jornalista da Globo “perdeu 

a vergonha” ao perguntar: 
“para quê uma CPI do INSS”? 
– se equivocaram porque, ao 
fazer esse tipo de pergunta 
tendenciosa é por que não 

perceberam que ela não perdeu 
a vergonha, ela, depois dessa 

observação no ar, simplesmente 
revelou que “Nunca a teve”. 

Municípios lindeiros 
definem detalhes para o 
segundo Fórum Mais Ideb
Marechal Cândido Rondon – 
Representantes das secretarias 
municipais de educação de 14 
dos 16 municípios lindeiros 
ao lago de Itaipu se reuniram 
na terça-feira (20) para definir 
os preparativos do segundo 
Fórum Mais Ideb, iniciativa 
voltada à valorização docente 
e à melhoria da qualidade da 
educação pública na região. O 
evento será realizado em duas 
etapas, a primeira ocorre em 
11 de julho, no município de 
Marechal Cândido Rondon, e 
a segunda em 12 de agosto, 
em Medianeira.

A iniciativa, por intermé-
dio da Rede de Educação dos 
Municípios Lindeiros – Mais 

Cicloturismo de Terra Roxa está com inscrições
abertas e tem paisagens naturais no percurso
Terra Roxa – O município de 
Terra Roxa será palco da 10ª 
etapa do 8º Circuito Regio-
nal de Cicloturismo. O evento 
objetiva reunir participantes 
de diversas regiões. A con-
centração e largada aconte-
cem no Centro de Eventos de 
Terra Roxa.

O evento, promovido pela 
Adetur Cataratas e Caminhos 
em parceria com a Adminis-
tração Municipal e associação 
de ciclistas, ocorrerá dia 08 de 
junho. A programação começa 
às 6h30 com café da manhã e 
confirmação de inscrições. 
A concentração dos ciclistas 
ocorre às 7h45, e a saída ofi-
cial está prevista para as 8h e 
30 minutos. Ao meio-dia, será 
servido o almoço e realizados 
sorteios de brindes, incluindo 
camisetas, acessórios esporti-
vos e uma bicicleta.

O percurso maior do ciclo-
turismo terá tem 44 quilôme-
tros e o trajeto menor é de 24 
quilômetros. Ambos os percur-
sos passam por pontos turísti-
cos como a cachoeira e a Pra-
inha do Cruzeirinho.

Ideb, teve sua primeira edição 
em 2024, e avaliação positiva 
por parte dos educadores dos 
16 municípios atendidos.  

FÓRUM
Durante a reunião, foram 

discutidos aspectos logísticos 
e pedagógicos do evento, que 
contará com a participação de 
professores e equipes técnicas 
da educação básica. De acordo 
com Ana Paula da Silva, coor-
denadora do Programa Mais 
Ideb, esta foi a segunda reu-
nião ordinária de 2025 com os 
dirigentes municipais de edu-
cação e teve como foco prin-
cipal a organização do Fórum.

“Estamos preparando tudo 

com muita atenção e participa-
ção ativa dos municípios-sede. 
O evento será um momento 
importante de valorização dos 
professores, com a presença 
de profissionais renomados 
e oportunidades de compar-
tilhamento de experiências. 
Ganha toda a rede de educa-
ção, em nossa busca por uma 
educação de qualidade”, afir-
mou a coordenadora.

O Fórum Mais Ideb busca 
fortalecer a rede educacional 
dos municípios lindeiros, pro-
movendo ações que contri-
buam para o avanço no desem-
penho escolar, especialmente 
no Índice de Desenvolvimento 
da Educação Básica (Ideb).

INSCRIÇÕES
As inscrições estão dividi-

das em três lotes, com valores 
que variam conforme a data de 
adesão. No primeiro lote, válido 
até 24 de maio, o valor é de R$ 
100,00, mais taxa de plataforma. 
A partir de 25 de maio, o preço 
sobe para R$ 105,00, e nos dias 5 
e 6 de junho, passa a R$ 115,00. 
No dia do evento, as inscrições 
poderão ser feitas presencial-
mente com valores de R$ 145,00 
para adultos e R$ 100,00 para 
participantes de 10 a 15 anos. 

Mais informações e ins-
crições no site da Adetur 

Cataratas e Caminhos https://
adeturcataratasecaminhos.
org.br/cicloturismo/etapa-de-
talhes/47/10-etapa-terra-roxa. 
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editoria e colaboradores
da redaçãoInforme 

Fora do País
O governador do Paraná, Ratinho Junior (PSD) enviou 

ofício à Assembleia Legislativa do Paraná pedindo autori-
zação para se ausentar do País no período compreendido 

entre os dias 27 e 31 de maio. Até o momento não foi 
divulgado o país que será visitado pelo governador nos 
cinco dias da semana que vem, nem o tipo de missão 
governamental a ser realizado. Durante o afastamento, 
o vice-governador Darci Piana (PSD) assumirá o Palácio 

Iguaçu interinamente.

Trabalhos das 
comissões
O Projeto de Resolução 
nº 4/2025 que tramita na 
Alep, propõe alterações 
no Regimento Interno da 
Assembleia Legislativa do 
Paraná que modernizam o 
funcionamento das comis-
sões parlamentares. A 
proposta estabelece regras 
mais claras para prazos, 
manifestações de parla-
mentares, pedidos de vista 
e leitura de pareceres.

Novas regras
Entre os pontos principais 
estão a limitação de tempo 
para manifestações, regras 
no uso do pedido de vista 
e a regulamentação da 
réplica do relator, além 
da inclusão de hipóteses 
específicas de tramitação 
direta ao plenário, como a 
homologação de decretos 
do Poder Executivo quando 
exigido por lei.

Mudanças Detran
O governador do Paraná, 
Ratinho Junior deve anun-
ciar ainda nesta semana a 
mudança no comando do 
Detran do Paraná. Santin 
Roveda (União Brasil) vai 
deixar a Secretaria da 
Justiça e Cidadania para 
assumir a autarquia. Valde-
mar Bernardo Jorge (Novo) 
é quem vai substituí-lo na 
pasta. 

R$ 620 milhões
A adoção de medidas 
para o fortalecimento dos 
sistemas de compensação 
previdenciária pela Parana-
previdência está mostrando 
resultados. Somente ano 
passado, o Estado recu-
perou mais de R$ 620 
milhões em requerimentos 

deferidos pelo INSS. E, 
até março deste ano, foi 
registrada a recuperação 
de mais R$ 54 milhões.

Penduricalhos do 
judiciário
O Conselho Nacional de 
Justiça deu um passo na 
direção de disciplinar a 
concessão de “pendurica-
lhos” para membros do 
Judiciário brasileiro. Uma 
resolução aprovada proíbe 
todos os órgãos do Poder 
Judiciário reconhecer e 
pagar “penduricalhos” por 
decisão administrativa. A 
resolução, aprovada por 
unanimidade no plenário 
do CNJ, foi editada pelo 
presidente do órgão, 
ministro Luís Roberto Bar-
roso, que também preside 
o STF.

Decisão judicial
A partir de agora, qualquer 
pagamento de novos bene-
fícios só poderá ser feito 
mediante decisão judicial 
transitada e julgada, ou 
seja, sem possibilidade 
de recurso. E, em caso de 
pagamento retroativo de 
qualquer verba remunera-
tória ou indenizatória, só 
será realizado com autori-
zação da Corregedoria.

Reembolso INSS 
Mais de 1,74 milhão de 
aposentados e pensionis-
tas do INSS solicitaram 
reembolso de descontos 
não autorizados feitos 
por entidades associa-
tivas. De acordo com o 
INSS, 35.854 segurados 
informaram ter autori-
zado os descontos em 
seus benefícios. No total, 
1.784.528 beneficiários 
realizaram consultas. 

Desconto automático
A Câmara dos Deputados aprovou a urgência para o pro-
jeto de lei (PL 1846/25) que proíbe o desconto automá-
tico de mensalidades de associações e sindicatos nos 
benefícios do INSS. Com isso, o projeto irá ser votado 
direto no Plenário, sem precisar passar por aprovação 

das comissões da Casa.

Descarbonização da indústria
em debate pelo Estado e Fiep
Curitiba - Iniciativas estraté-
gicas para fortalecer a compe-
titividade do setor industrial 
paranaense foram os assuntos 
da reunião do secretário esta-
dual do Desenvolvimento Sus-
tentável, Rafael Greca, e o pre-
sidente do Sistema Fiep, Edson 
Vasconcelos. No encontro, foi 
apresentado ao secretário o 
Projeto de Descarbonização, 
que está em fase de implan-
tação pelo Sistema Indústria, 
com a proposta de parceria 
com o Governo do Estado.

O projeto busca reduzir a 
pegada de carbono da indús-
tria paranaense. A proposta 
é promover a transição ener-
gética no setor industrial por 
meio da adoção de fontes 
renováveis, do aumento da 
eficiência no uso de recursos e 
da implementação de práticas 
produtivas sustentáveis.

“Projetos como esse mos-
tram que o futuro verde da 
indústria está em constru-
ção no presente”, disse o 
secretário Rafael Greca. Ele 
reafirmou o compromisso 
do Governo Estadual com 
metas ambientais e colocou a 
Sedest à disposição para con-
tribuir com a iniciativa. Greca 
também destacou que o pro-
jeto é alinhado às metas de 
neutralidade climática assu-
midas pelo Paraná até 2050 
e reforça o compromisso do 
setor produtivo com a agenda 
ambiental global.

“O projeto que queremos 
desenvolver em conjunto 
com o Governo do Estado 
busca nivelar as empresas, 
levando mais conhecimento, 
capacitação e incentivo para 
que realizem seus inventários 
e avancem na descarboniza-
ção”, disse o presidente da 
Fiep. Ele enfatizou o caráter 
estratégico do projeto para 
fortalecer a competitividade 
da indústria paranaense, 
especialmente diante das 
exigências dos mercados 
internacionais. “Temos uma 
pauta muito importante com 
o secretário do Desenvol-
vimento Sustentável, que 
é a rastreabilidade da des-
carbonização dos produtos 
paranaenses, especialmente 
observando as oportunida-
des que temos nos merca-
dos mundiais e europeus”, 
afirmou Vasconcelos.

BIM entra na pauta da Frente
Parlamentar de Engenharia

Curitiba - O BIM – Building 
Information Modeling, ou 
Modelagem da Informação da 
Construção, é uma das mais 
avançadas ferramentas tec-
nológicas aplicadas à gestão 
de obras públicas. Previsto 
na nova Lei de Licitações (Lei 
nº 14.133/2021, art. 19, §3º), o 
BIM permite representações 
digitais integradas, oferecendo 
mais eficiência, transparên-
cia e economia em projetos 
de engenharia, arquitetura e 
infraestrutura.

Reconhecendo a impor-
tância dessa competência, a 
Frente Parlamentar da Enge-
nharia, Agronomia, Geociên-
cias, Infraestrutura e Desen-
volvimento Sustentável, em 
parceria com a Secretaria de 
Infraestrutura de Logística, 
apresentou requerimento para 
incluir, entre suas competên-
cias, a promoção e o acompa-
nhamento da adoção do BIM 
no setor público.

O requerimento foi apre-
sentado pelo coordenador 

da Frente, deputado estadual 
Fabio Oliveira, com a assina-
tura dos demais membros do 
colegiado.

“A inclusão do BIM entre as 
competências da Frente é um 
avanço estratégico. Estamos 
falando de mais eficiência, 
mais transparência e maior 
controle sobre recursos públi-
cos. O BIM representa o futuro 
da construção civil e da infraes-
trutura inteligente, e queremos 
que o Paraná lidere esse pro-
cesso”, afirmou Fabio Oliveira.

PARCERIA
A Frente atua em parceria 

com o setor produtivo e com 
instituições técnicas e represen-
tativas, como o CREA-PR, o Ins-
tituto de Engenharia do Paraná 
(IEP) e o G7 Paraná, que reúne as 
principais entidades empresa-
riais do estado. Essa articulação 
garante que as políticas públicas 
debatidas e defendidas estejam 
alinhadas com as reais necessi-
dades da sociedade e da econo-
mia paranaense.

HABITAT MOBILIDADE
O secretário conheceu o 

espaço Habitat Mobilidade, 
também em implantação, que 
reunirá empresas, startups, 
institutos de pesquisa, órgãos 
públicos e especialistas dedi-
cados ao desenvolvimento 
de soluções tecnológicas vol-
tadas à sustentabilidade e à 
mobilidade inteligente. Entre 
os parceiros confirmados 
estão o Lactec, a Copel e cerca 
de 50 startups. A inaugura-
ção do espaço está prevista 
para o dia 11 de junho. O tour 

pelo local foi feito a bordo de 
um carrinho 100% elétrico, 
utilizado para o transporte 
interno no campus.

Outro assunto do encon-
tro foi o Parque Tecnológico. 
Localizado dentro do Cam-
pus da Indústria, a estrutura, 
de 4 mil metros quadrados, 
é certificado como ambiente 
de inovação em operação 
abriga centros de pesquisa, 
aceleradoras, habitats cor-
porativos e de mobilidade 
inteligente, práticas ESG e 
transição energética.
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Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e 
portais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Vírus respiratórios:
Estado e Municípios 

unem forças para vacinar
Curitiba – O Governo do Estado 
firmou nesta quarta-feira (21) 
uma força-tarefa com os muni-
cípios para ampliar a cobertura 
vacinal contra os vírus respira-
tórios. A iniciativa foi apresen-
tada durante reunião da Comis-
são Intergestores Bipartite, que 
reúne secretários municipais de 
Saúde de todo o Paraná. Desde 
o início da campanha de vacina-
ção da gripe, o Paraná aplicou 
1.746.397 doses. Nos grupos 
prioritários, a cobertura atual é 
de 32,68%, já entre as crianças, a 
taxa é de apenas 20,72%, muito 
abaixo da meta de 90%.

Segundo o secretário de 
Estado da Saúde, Beto Preto, 
a participação ativa dos muni-
cípios é essencial para evitar o 
agravamento da demanda na 
rede de saúde, especialmente 
com a chegada do inverno. Entre 
as estratégias propostas estão o 
reforço das campanhas de cons-
cientização, ações extra-muros, 
com vacinação fora das unida-
des básicas e o uso intensificado 
dos canais de mídia locais.

“Diariamente nossas equipes 
monitoram as taxas de vacina-
ção e identificam os pontos mais 
críticos. Estamos entrando no 
período mais frio do ano e con-
tamos com mais de 1.800 salas 
de vacinação nos municípios 
para proteger a população”, afir-
mou o secretário. Para ele, mais 

Programa Mais Médicos bate recorde de 
inscritos com mais de 45 mil candidatos
Brasília – O Ministério da Saúde 
divulgou o resultado das inscri-
ções validadas do edital vigente 
do Programa Mais Médicos, que 
registrou um recorde de 45.792 
médicos cadastrados. Esse é 
o maior número de inscritos 
desde a criação do programa, 
em 2013. Do total, 42.383 são 
brasileiros – o equivalente a 
93% dos candidatos. Entre eles, 
25.594 possuem registro profis-
sional no Brasil e 16.789 são for-
mados no exterior. Outros 3.309 
médicos inscritos são estrangei-
ros com habilitação para exer-
cer a medicina. Do total geral 
de inscrições para o programa, 
26.864 mil são mulheres – cerca 
de 58%.

Os interessados, já esco-
lheram seu local de atuação, e 

Assistência médica 
O Programa garante assistência a mais de 63 milhões de brasileiros em 
todo o país. Com a meta de alcançar 28 mil profissionais, atualmente 
conta com cerca de 24,9 mil médicos atuando em 4,2 mil municípios — 
o que representa 77% do território nacional. Dentre essas localidades, 1,7 
mil apresentam altos índices de vulnerabilidade social.

conforme as regras do edital, 
os médicos brasileiros regis-
trados no CRM (Conselho 
Regional de Medicina) terão 
prioridade no preenchimento 
das vagas. As vagas não preen-
chidas por médicos com regis-
tro no país serão preenchi-
das por brasileiros formados 
no exterior ou estrangeiros, 
que continuarão atuando 
com Registro do Ministério 
da Saúde. O resultado pre-
liminar da alocação será 

publicado no próximo dia 27 
de maio, no site do programa. 
O cronograma do edital prevê, 
no período de 2 a 10 de julho, 
o início das atividades dos 
médicos com registro no Bra-
sil e brasileiros ou estrangei-
ros que já realizaram o Módulo 
de Acolhimento e Avaliação 
(MAAv) - primeira atividade for-
mativa do Programa, no qual 
os intercambistas passam por 
uma avaliação antes de ingres-
sarem no Mais Médicos.

do que garantir a proteção cole-
tiva, este é um momento deci-
sivo para manter o equilíbrio da 
rede hospitalar, evitando super-
lotações causadas por doenças 
preveníveis. 

De acordo com o boletim 
epidemiológico mais recente, 
o Paraná registrou 7.282 casos 
de Síndrome Respiratória Aguda 
Grave (SRAG) em 2025 – um 
aumento de 3,6% em relação 
ao mesmo período de 2024, 
quando foram registrados 
7.030 casos. O cenário é ainda 
mais alarmante entre crian-
ças de cinco a onze anos, com 
aumento de 32,5% nos casos - 
de 593 para 786 – e um salto de 
175% no número de óbitos entre 
crianças de um a quatro anos – 
de quatro para onze mortes.

FASE DE CRESCIMENTO
Análises realizadas pelo 

Lacen (Laboratório Central do 
Estado) indicam que o Paraná 

segue em uma fase de cres-
cimento da circulação do 
Influenza A e do Vírus Sincicial 
Respiratório, atualmente os 
dois vírus mais frequentes. Na 
última semana, o Influenza A 
apresentou novo aumento, con-
solidando-se como o segundo 
vírus mais detectado. Outro 
dado preocupante é que cerca 
de 30% das amostras analisadas 
são de crianças com menos de 
dois anos, o que evidencia a vul-
nerabilidade desse grupo.

Durante a reunião, os ges-
tores de saúde destacaram o 
fortalecimento das novas estra-
tégias voltadas à redução da 
mortalidade materno-infantil 
no Paraná, uma das prioridades 
da atual gestão. Entre as princi-
pais ações apresentadas, está a 
adoção de protocolos clínicos 
atualizados e o uso ampliado 
das cadernetas de saúde da 
mulher e da criança, publicadas 
pela Sesa.

Durante a reunião, os gestores de saúde destacaram o 
fortalecimento das novas estratégias

AEN

Internet no Paraná
A Meta e a V.tal anunciam 
nova ramificação do cabo 
submarino Malbec para 
ampliar a internet no Sul 
do Brasil, beneficiando 
diretamente Rio Grande 
do Sul, Santa Catarina e 
Paraná. A expansão tam-
bém melhora o acesso 
digital na Argentina, Chile, 
Uruguai e Paraguai. Porto 
Alegre deve se tornar um 
hub regional de conectivi-
dade internacional.

Via WhatsApp
A Sanepar está testando 
um novo sistema de 
pagamento de faturas via 
WhatsApp, permitindo qui-
tar contas por Pix sem sair 
da conversa. Para usar, 
envie mensagem para (41) 
99544-0115 e siga as ins-
truções do menu. O teste 
vai até 30 de junho ou até 
10 mil pagamentos.

Ampliando
Foi aprovado na Alep o pro-
jeto do governo que amplia 
a contratação de servido-
res do Quadro Próprio do 
Poder Executivo (QPPE). A 
medida reforça secretarias 
técnicas e amplia efetivos 
da Polícia Militar, Corpo 
de Bombeiros, Polícia Civil 
e outras carreiras essen-
ciais. O líder do governo, 
deputado Hussein Bakri 
(PSD), destacou a impor-
tância para melhorar ser-
viços públicos e segurança.

Pessoa idosa
O Paraná já emite a Car-
teira da Pessoa Idosa 
Paranaense, que garante 
passagens intermunicipais 
gratuitas ou com 50% de 
desconto para idosos de 
baixa renda. O cadastro 
deve ser feito no site car-
teiradapessoaidosa.paas.
pr.gov.br. O documento 
pode ser apresentado 
impresso ou digital no 
embarque.

Campanha
O Governo do Paraná firmou nesta quarta (21) uma for-
ça-tarefa com os municípios para aumentar a vacinação 
contra gripe e vírus respiratórios. As ações incluem cam-
panhas de conscientização, vacinação fora das unidades 
básicas e uso intensivo da mídia local. A cobertura entre 

crianças está em apenas 20,72%, muito abaixo da 
meta de 90%.

Gratuidade
Empresas de transporte 
intermunicipal no Paraná 
devem reservar dois 
assentos gratuitos e dois 
com 50% de desconto por 
viagem a idosos cadastra-
dos. O controle será feito 
pelo DER/PR e Receita 
Estadual. O governo lançará 
campanha de orientação 
com cartazes e material 
informativo.

Missão
O governador Ratinho Júnior 
(PSD) solicitou à Assem-
bleia Legislativa do Paraná 
autorização para se ausen-
tar do país entre 27 e 31 
de maio. O pedido foi lido 
pelo deputado Gugu Bueno 
(PSD) nesta terça-feira 
(20). Durante a viagem, 
o vice-governador Darci 
Piana (PSD) assumirá o 
comando do Palácio Iguaçu 
interinamente.

Rebanhos
Adapar e IDR-Paraná inten-
sificam ações para erradi-
car brucelose e tuberculose 
nos rebanhos do estado. 
Entre as medidas estão a 
vacinação obrigatória de 
bezerras e testes diagnósti-
cos regulares. O objetivo é 
garantir a sanidade animal 
e proteger a saúde pública. 
As iniciativas incluem 
capacitação de veterinários, 
campanhas municipais de 
vacinação e certificação 
de propriedades livres das 
doenças.

MEI Paraná
De acordo com a Junta 
Comercial do Paraná 
(Jucepar), até março de 
2025, o Paraná contava 
com 1.818.625 Microem-
preendedores Individuais 
(MEIs), sendo que 73% das 
novas empresas abertas no 
primeiro trimestre de 2025 
foram MEIs, totalizando 
77.611 registros nesta 
categoria.
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Trocando asas
A Força Aérea Brasileira (FAB) tem perdido excelentes 

profissionais para a aviação comercial do Brasil e 
exterior. A FAB registrou 88 baixas de pilotos em apenas 
dois anos – entre demissões e licenças – no Quadro de 

Oficiais Aviadores de janeiro de 2023 até maio deste ano, 
conforme dados enviados à Coluna. “Em 2023, foram 
registradas 17 baixas. Já em 2024, houve 30 e, em 

2025, 41 baixas”, justamente neste momento em que 
a Latam faz ofensiva por pilotos experientes e a fusão 
de GOL & Azul, enquanto enxuga, por outro lado aposta 

neste perfil. E alguns dos 
melhores vêm da Aeronáutica. 
Segundo a assessoria da Força 

Aérea, “a movimentação de 
pessoal faz parte da dinâmica 
natural da Força. A FAB adota 
planejamento contínuo para 

manter a operacionalidade e a 
capacitação de seu efetivo, de 
forma a garantir o cumprimento 
de sua missão constitucional”. 

Outra inovação é o fim da 
eleição alternada para o Senado. 
Atualmente, os senadores são 
eleitos a cada quatro anos, com 
dois terços do Senado se reno-
vando em uma eleição e um 
terço na seguinte. Na nova fór-
mula, todas as 81 cadeiras do 
Senado estarão em disputa a 
cada cinco anos.

A mudança não estava no 
texto de Marcelo Castro, que 
previa dez anos de mandato para 
os senadores e mantinha a alter-
nância. Foi o senador Carlos Por-
tinho que apresentou e defendeu 
uma emenda nesse sentido.

“Um poder pode ser alter-
nado em dez anos? Pode, mas 
ele envelheceu ali. A prática 
democrática que mais atende 
o eleitor [é] a alternância breve 
de poder. A proposta que traz 
a redução para cinco anos res-
peita um dos maiores princípios 
democráticos, que é o interesse 
do eleitor”, justificou. 

O senador Jorge Seif (PL) 
também defendeu a redução do 
tempo de mandato dos senado-
res. Castro disse esperar que, em 
face dos novos acordos, a maté-
ria seja votada de maneira con-
sensual no Plenário.

MESAS DIRETORAS
Para compatibilizar a con-

dução do Legislativo com a 
duração de cinco anos para as 

Brasília - A Comissão de Cons-
tituição e Justiça do Senado 
Federal aprovou ontem (21) a 
PEC (Proposta de Emenda à 
Constituição) que acaba com 
a reeleição para presidente da 
República, governador e pre-
feito e estabelece um mandato 
de cinco anos para esses cargos, 
assim como para os parlamen-
tares (PEC 12/2022). A proposta 
também define eleições unifica-
das para todos os cargos a par-
tir de 2034. A matéria vai agora 
para análise em Plenário, com 
pedido de urgência.

Os senadores aprovaram 
substitutivo do senador Mar-
celo Castro (MDB) à proposta 
de Jorge Kajuru (PSB). Pela nova 
regra, deputados federais, esta-
duais e distritais e vereadores 
também passarão a ter manda-
tos de cinco anos, em vez dos 
atuais quatro.

Avança PEC do fim da 
reeleição, mandatos de 5 
anos e eleições unificadas

Já os senadores, que na pro-
posta inicial passariam de oito 
para dez anos de mandato, tam-
bém terão cinco anos, a partir de 
emenda apresentada pelo sena-
dor Carlos Portinho (PL). Além 
disso, a PEC extingue a alternân-
cia de eleições para o Senado, 
determinando que todos os 
81 senadores sejam eleitos no 
mesmo pleito a partir de 2039.

MUDANÇAS
A PEC  impede que quem 

ocupa um cargo no Poder Execu-
tivo — presidente, governadores e 
prefeitos — possa se candidatar à 
disputa de um segundo mandato 
consecutivo, mesmo que o polí-
tico tenha deixado o cargo seis 
meses antes da eleição. Em troca, 
os mandatos desses cargos pas-
sarão a ser de cinco anos, em vez 
dos atuais quatro anos.

Os cargos do Legislativo 

— deputados federais, sena-
dores, deputados estaduais e 
vereadores — continuam com 
a possibilidade de reeleição 
inalterada. Ao mesmo tempo, a 
duração dos mandatos também 
passará para cinco anos. Assim, 
as legislaturas do Congresso 
Nacional, das assembleias legis-
lativas e das câmaras municipais 
passam a ter duração de cinco 
anos, e não mais de quatro.

Com a uniformização dos 
mandatos, a PEC também uni-
fica as datas de todas as elei-
ções — municipais, estaduais e 
federais. Ou seja, todas deve-
rão acontecer juntas, a cada 
cinco anos. Isso acontecerá a 
partir de 2034. Hoje, as elei-
ções ocorrem a cada dois anos, 
alternadamente entre eleições 
municipais e eleições gerais 
(que engloba a esfera estadual 
e federal).

Fim da eleição alternada no 
Senado é outra novidade
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legislaturas, as Casas do Con-
gresso Nacional também verão 
mudanças nas suas mesas dire-
toras (responsáveis por presidir 
o órgão). As mesas serão eleitas 
no início da legislatura para um 
mandato de três anos, seguido 
por uma nova eleição para um 
mandato de dois anos. Conti-
nuará valendo a proibição de que 
os membros das mesas sejam 
reeleitos para os mesmos cargos 
dentro da mesma legislatura. A 
nova regra será aplicada às legis-
laturas que se iniciarem após as 
eleições de 2034.

FIM DA REELEIÇÃO 
O direito à reeleição para car-

gos do Executivo não era previsto 
na Constituição, mas foi introdu-
zido em 1997. Presidente da CCJ, 
o senador Otto Alencar (PSD) 
disse que a reeleição é “um dos 
piores males para o Brasil” e lem-
brou até que o ex-presidente Fer-
nando Henrique Cardoso, cujo 
governo propôs a mudança, “fez 
mea culpa” e admitiu que foi um 
erro. Otto avaliou que a nova PEC 

será importante para o país. 

ELEIÇÕES UNIFICADAS
Segundo o relator, a unifica-

ção das eleições também é posi-
tiva porque cada eleição exige 
muitos recursos e trabalho para 
ser organizada. O novo formato 
ajudaria a reduzir os gastos e o 
governo economizaria dinheiro 
que poderia ser usado em áreas 
como saúde e educação. Além 
disso, para Castro, ter todas as 
eleições juntas traria mais cla-
reza e organização para os elei-
tores e para os próprios políticos.

EMENDAS
Marcelo Castro rejeitou outras 

emendas apresentadas, como a 
do senador Sergio Moro (União 
Brasil) que vedava não a reeleição 
também em mandatos não-con-
secutivos; a do senador Mecias de 
Jesus (Republicanos) que estabe-
lecia a idade máxima de 80 anos 
para a candidatura à Presidên-
cia da República; e a do senador 
Eduardo Girão (Novo) que proibia 
a reeleição para o Senado. 

Candidata no PT
Após a retirada da 
candidatura de Washington 
Quaquá, em acordo com 
a ministra palaciana 
Gleisi Hoffmann, foi 
divulgado mais um nome 
à presidência nacional do 
PT. Trata-se da travesti Dani 
Nunes, recém-filiada ao 
partido. Natural do RJ, Dani 
foi convidada pela ativista 
Mariana Rosa, apoiada pelo 
“Raízes do PT”. A eleição 
será no dia 6 de julho. 
Ex-prefeito de Araraquara, 
Edinho Silva é o favorito na 
disputa.

Poder à mesa
O ex-ministro da Saúde, 
deputado Ricardo Barros 
(PP-PR), comandante do 
Progressitas no Paraná, 
ofereceu jantar para o 
senador Sérgio Moro 
(União), o ex-prefeito de 
Curitiba, Rafael Greca 
(PSD) e às bancadas do 
PP. Foi em Maringá, sua 
base eleitoral, durante a 
Expoinga. No cardápio, 
eleições de 2026. Barros, 
cuja esposa Cida Borghetti 
pode pleitear o Governo, 
tenta um approach com 
Moro, hoje líder nas 
pesquisas.

Torres furioso
O ex-ministro da Justiça 
Anderson Torres pode 
trocar de advogado. Torres 
classificou a amigos como 
“infantil” a atitude do seu 
patrono Eumar Novacki de 
repetir seis vezes a mesma 

pergunta ao ex-comandante 
do Exército e testemunha 
Freire Gomes, o que 
resultou numa reprimenda 
dura do ministro Alexandre 
de Moraes no STF. 
Ex-coronel do Exército e 
ex-chefe da Casa Civil do 
DF, Novacki começou a 
advogar em 2023.

Nobel do campo 
A engenheira da Embrapa 
Soja Mariangela Hungria 
é a 1ª mulher brasileira a 
receber o Prêmio Mundial 
da Alimentação (World 
Food Prize), considerado 
o “Nobel da Agricultura”. 
Mariangela receberá US$ 
500 mil pela pesquisa 
sobre insumos biológicos 
que revolucionam 
plantações. Estima-se que 
as soluções da cientista 
estejam presentes em mais 
de 40 milhões de hectares 
pelo Brasil, com economia 
de US$ 25 bilhões/ano.

Interface
O deputado Filipe Barros 
(PL-PR) foi a Washington 
para, pela 1ª vez, propor 
cooperação entre as 
comissões de Relações 
Exteriores das respectivas 
Câmaras de Deputados. 
Conversou com seu 
homólogo, o republicano 
Brian Mast, que gostou 
da ideia. Ainda na capital 
americana, manteve 
encontro com o deputado 
Cory Mills, que preside o 
Comitê de Inteligência do 
Congresso. 
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  Esfaep: Prefeitura inicia 
a reforma da estrutura que 
vai abrigar a nova escola

Cascavel – A Prefeitura de Cas-
cavel iniciou nesta semana os 
trabalhos de revitalização do 
prédio que vai abrigar a Esfaep 
(Escola de Formação, Aper-
feiçoamento e Especialização 
de Praças da Polícia Militar do 
Paraná). A unidade será insta-
lada no espaço da antiga Escola 
Municipal Professora Kelly 
Christina, no bairro Morumbi, 
em uma área de mais de 23 mil 
metros quadrados. 

A primeira etapa dos traba-
lhos já está em andamento e 
sendo executada por servido-
res da Cohavel (Companhia 
Habitacional de Cascavel). As 
equipes estão realizando ser-
viços de demolição, limpeza e 
outras adequações estruturais 
iniciais para preparar o espaço 
antes da entrada da empresa 
responsável pela reforma 
completa.

De acordo com o presidente 
da Cohavel, Vinícius Boza, essa 
primeira fase é essencial para 
garantir o bom andamento 
das próximas etapas. “Nossa 
missão é preparar o espaço 
de forma adequada e dei-
xar tudo pronto para que a 
empresa chegue e já comece 
os trabalhos, assim a próxima 
fase da obra será mais rápida 
e eficiente”, explicou. 

A obra completa será divi-
dida em duas fases. Após a 
conclusão dos serviços preli-
minares, a Construtora Mas-
ter Domus assumirá a reforma 
dos dois blocos frontais e da 
fachada principal do prédio, 
com previsão de 60 dias para 
conclusão. Essa etapa já per-
mitirá o início das atividades 
da Esfaep no novo endereço. 
A escola de formação da Polí-
cia Militar funciona proviso-
riamente no Ceebja (Centro 

Antigo Cisop 
Outra obra na área de segurança que continua sendo realizada é no 

prédio do antigo Cisop (Consórcio Intermunicipal de Saúde do Oeste 
do Paraná), que fica na Rua da Bandeira, entre as ruas Dom Pedro II e 
a Rua Riachuelo. A princípio esse seria o endereço da Esfaep, mas foi 
decidido que depois de pronta ela vai abrigar a sede da Sesp (Secretaria 
Municipal de Segurança Pública) de Cascavel que administra a Guarda 
Municipal e a Guarda Patrimonial da cidade. 

As obras no antigo Cisop começaram no ano passado com a previsão 
de investimento de mais de R$ 1 milhão, custeada e de responsabilidade 
do município de Cascavel. A previsão é que ela seja entregue ainda no 
primeiro semestre deste ano, sendo que o local é estratégico já que fica 
próximo ao Batalhão da PM e da Delegacia de Polícia Civil. O espaço 
foi cedido para o Município em um convênio com o Governo do Estado, 
para abrigar a escola de formação da Polícia Militar do Paraná, que foi 
passado então para o Bairro Morumbi.

Prefeitura trabalha em revitalização de 
praças e espaços de lazer em Cascavel
Cascavel – A Prefeitura, por 
meio da Secretaria de Esporte 
e Lazer, vem realizando uma 
série de reformas nos espa-
ços públicos em diferentes 
bairros de Cascavel. O tra-
balho começou em feve-
reiro de 2025 e, desde então, 
dezenas de parques, praças, 
academias ao ar livre e até 

complexos esportivos foram 
revitalizados.

As melhorias envolvem 
desde pintura, corte de grama, 
solda de estruturas danifica-
das, troca de peças até inter-
venções mais complexas, 
como a substituição de grama 
sintética e concretagem de 
áreas danificadas. 

DENUNCIE
A Secretaria de Esporte e Lazer 

destaca que os trabalhos estão a 
pleno vapor, mas precisa da cola-
boração da comunidade para 
zelar pelos espaços. Qualquer 
situação de vandalismo, pode 
ser denunciada para as forças de 
segurança como Guarda Munici-
pal 153 ou Polícia Militar 190.

Estadual de Formação Básica 
para Jovens e Adultos).

Entre as melhorias previs-
tas estão a substituição do 
telhado, forro e piso, instalação 
de nova rede elétrica, internet, 
câmeras de segurança, pintura 
e adequações necessárias para 
adaptar a estrutura às exigên-
cias da escola de formação 
policial. Vale lembrar que parte 
da estrutura já havia sido refor-
mada em 2024 pela Guarda 
Municipal, incluindo três salas 
de aula e um refeitório. 

SEDE DEFINITIVA
A Esfaep foi oficialmente 

criada em agosto de 2023 e é a 
terceira unidade do Estado, ao 
lado das escolas de São José 
dos Pinhais e Maringá. A sede 
definitiva em Cascavel reforça 
a presença das forças de segu-
rança na região e impulsiona a 
formação de novos profissionais 
da Polícia Militar. Com a conclu-
são das obras, o Município passa 
a contar com uma estrutura de 
referência para a formação e 
aperfeiçoamento de praças, 
o que beneficia diretamente 
a segurança pública, além de 
movimentar a economia local 
com a vinda de alunos e profis-
sionais de diversas regiões.

A primeira etapa dos trabalhos já está em andamento

SECOMPENITENCIÁRIA

 
A Comissão de Prerrogativas da OAB Cascavel realizou inspe-
ção institucional na Penitenciária Federal de Catanduvas. A 
diligência, conduzida pelo diretor Leandro Moratelli Batista e 
pelo presidente Aldino Junior Bodanese Balbinoti, teve como 
foco o respeito às prerrogativas da advocacia e as condições 

de trabalho no local. A equipe foi recebida pelo diretor da 
unidade, Rodrigo Cantero Porto, e pôde verificar livremente os 

espaços destinados ao atendimento jurídico. 

PREVIDÊNCIA 
A OAB Cascavel sediou, na quinta-feira (15), reunião com 
presidentes de Comissões de Direito Previdenciário de 
várias subseções do Paraná, a Comissão Estadual da 
OAB-PR e representantes do INSS. O encontro abordou 

dificuldades da advocacia previdenciária e buscou soluções 
conjuntas. Um acordo sobre o canal de atendimento foi 

mantido com a Gerência Executiva do INSS. As propostas 
serão analisadas para aprimorar o atendimento. 

II COLÉGIO DE 
PRESIDENTES 

Nos dias 8 e 9 de 
maio, Cascavel sediou 

o II Colégio de Pre-
sidentes da OAB-PR, 

reunindo lideranças de 
todas as subseções 

do estado. O encontro 
promoveu debates, 

alinhamento de pautas 
e decisões em prol 

da advocacia. A presi-
dente da OAB Casca-
vel, Silvia Mascarello 
Massaro, destacou a 
importância da troca 

de experiências. 

PARCERIAS QUE ENGRANDECEM 
A OAB Cascavel recebeu representantes do Observa-
tório Social de Cascavel para reunião institucional. 
O encontro destacou a relevância da parceria entre 

as entidades na promoção da cidadania, do controle 
social e da transparência na gestão pública. A OAB 

reforça seu apoio a iniciativas que for talecem o acom-
panhamento dos recursos públicos.

AQUECE CASCAVEL 
Na segunda-feira (12), a OAB Cascavel participou do 
lançamento da campanha Aquece Cascavel, que arre-

cada agasalhos, cobertores e sapatos para famílias em 
situação de vulnerabilidade. A ação é liderada por Ódina 
Silva e Fabíola Paranhos, do PROVOPAR. Representaram 
a OAB as advogadas Dayana Schihotski e Dyohana Aliati 

Ferreira. A sede da Subseção é ponto de coleta 
das doações.
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Curitiba – O Paraná já movi-
menta suas estruturas para 
se adaptar às significativas 
mudanças com a implemen-
tação da Reforma Tributária, 
que começarão a ser testadas 
a partir de janeiro de 2026. 
Em uma iniciativa conjunta 
da Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefa) e da Procura-
doria-Geral do Estado (PGE), 
servidores e especialistas mer-
gulharam nesta semana no 
curso “A Reforma Tributária e 
os Impactos para os Estados”, 
buscando desvendar os desa-
fios e as perspectivas do novo 
sistema.

A transição, que ocorrerá 
de forma gradual ao longo dos 
próximos anos, representa um 
marco decisivo para as finan-
ças estaduais. Atualmente, a 
arrecadação paranaense está 
fortemente ligada à produção, 
com a substituição do ICMS 
pelo Imposto sobre Bens e Ser-
viços (IBS), o foco se deslocará 
para o destino do consumo. 

Curitiba – A partir das 10 
horas desta sexta-feira (23), 
o primeiro lote de restituição 
do IRPF 2025 estará disponí-
vel para consulta. Esse lote 
contempla também restitui-
ções residuais de exercícios 
anteriores.

Na delegacia da Receita 
Federal de Cascavel, mais de 
R$ 83 milhões serão restituídos 
a 63 mil contribuintes somente 
neste primeiro lote. Em todo o 
Paraná serão mais de R$ 500 
milhões injetados na economia 
no final deste mês de maio. 

O crédito bancário das 
6.257.108 restituições será 
realizado ao longo do dia 30 

Receita Federal abre amanhã consulta ao 
maior lote de restituição do IR da história

Brasília – O presidente da 
Febraban (Federação Brasi-
leira de Bancos), Isaac Sidney, 
disse na terça-feira (20) que 
o setor estuda novas medi-
das para reduzir fraudes nos 
empréstimos consignados. 
Segundo ele, as medidas vão 
“além da biometria”. Não deu 
mais detalhes. “Vamos conti-
nuar tomando [medidas] para 
que possamos ter toda a segu-
rança de que não há terceiros 
fraudando ou […] induzindo a 
erros aposentados e pensionis-
tas na tomada de um crédito”, 
declarou a jornalistas.

Sidney esteve em Brasí-
lia para uma reunião com 
o ministro da Previdência, 
Wolney Queiroz, e com o 
presidente do INSS (Instituto 
Nacional do Seguro Social), 
Gilberto Waller. O objetivo 
era debater as medidas de 
segurança dos consignados. 

A reunião vem durante a crise 
do INSS. Uma investigação 
da Polícia Federal mostrou 
em abril que associações e 
sindicatos conseguiram até 
R$ 6,5 bilhões por meio de um 
esquema de retenção indevida 
dos benefícios de 2019 a 2024.

Há um receio de que even-
tuais irregularidades nos 
empréstimos consignados 
também possam estar em 
vigor. O instituto já havia deter-
minado a obrigatoriedade da 
biometria, além de bloquear os 
descontos dos financiamentos 
a todos os beneficiários.

“Discutimos propostas de 
aprimoramento que possam 
dar mais segurança no acesso 
a dados dos beneficiários, dos 
benefícios do INSS, para que 
o aposentado não sofra assé-
dios e para que nós tenhamos 
a segurança da autenticação”, 
disse Isaac Sidney. 

de maio, no valor total de R$ 
11 bilhões. Desse total, R$ 
7.811.380.786,21 serão desti-
nados a contribuintes que pos-
suem prioridade legal, o que 
corresponde a 240.081 resti-
tuições para idosos acima de 
80 anos, 2.346.445 restituições 
para contribuintes entre 60 e 
79 anos, 199.338 restituições 
para contribuintes com alguma 
deficiência física ou mental 
ou moléstia grave e 1.096.168 
restituições para contribuin-
tes cuja maior fonte de renda 
seja o magistério. Além disso, 
2.375.076 restituições serão 
destinadas a contribuintes 
que não possuem prioridade 

NO ESTADO DO PARANÁ OS NÚMEROS POR 
DELEGACIA DA RECEITA FEDERAL SÃO:

legal, mas que receberam prio-
ridade por terem utilizado a 
Declaração pré-preenchida e, 
concomitantemente, optado 
por receber a restituição via 
pix. A definição do montante 
pago no lote como o maior 
valor da história é em alusão 
ao Dia Nacional de Respeito ao 
Contribuinte, comemorado em 
25 de maio.

No ano passado o primeiro 
lote de restituição do IRPF 
somou R$ 9,5 bilhões e foi o 
maior lote de restituição já 
pago até então.

CONSULTE
Para saber se a restituição 

está disponível, o contribuinte 
deve acessar a página da Receita 

na internet (www.gov.br/receita-
federal), clicar em “Meu Imposto 
de Renda” e, em seguida, em 
“Consultar a Restituição”. 

Consignado terá medidas 
contra fraude, diz Febraban

Reforma Tributária: Paraná inicia preparativos 
para transição e adaptação do novo imposto
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Essa mudança pode impac-
tar diretamente as receitas do 
Estado, exigindo um plane-
jamento estratégico robusto 
para mitigar possíveis perdas. 
Diante desse novo cenário, o 
Estado terá a complexa tarefa 
de definir sua alíquota-padrão 
e se adaptar integralmente ao 
novo sistema nacional.

Para garantir a transição 
e a conformidade, o Paraná 
terá que investir em moderni-
zação tecnológica, capacita-
ção de seus servidores e uma 
reestruturação administrativa.  
“A reforma tributária marca 
um momento decisivo para 
a vida econômica do Brasil e 

dos estados. Aqui no Paraná, 
nosso compromisso é garantir 
uma transição segura, transpa-
rente e eficiente. Temos muito 
trabalho pela frente, mas esta-
mos preparados para construir 
um sistema que estimule o 
crescimento da nossa econo-
mia”, destaca o secretário da 
Fazenda, Norberto Ortigara.

Durante a capacitação, 
especialistas da PGE e da 
Secretaria da Fazenda apre-
sentaram os principais aspec-
tos jurídicos, operacionais e 
estruturais do novo modelo 
tributário brasileiro, com foco 
na implementação do Imposto 
sobre Bens e Serviços (IBS). 

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.518,00 20% R$ 303,60

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % MAR ABR ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,56 0,43 2,48 5,53

IGP-M (FGV) -0,34 0,24 1,23 8,50

IGP-DI (FGV) -0,50 0,30 0,90 8,11

Índice MAR ABR MAI

IGP-M (FGV) 1,0844 1,0858 1,0850

IGP-DI (FGV) 1,0878 1,0857 1,0811

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 14,75%  | TJLP: 8,65%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:8ª parcela

vence em 27/12, com juros Selic de 6,13%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

19/4 a 19/5 0,6121 0,6121 0,1115

20/4 a 20/5 0,6462 0,6462 0,1455

21/4 a 21/5 0,6700 0,6700 0,1692

22/4 a 22/5 0,6720 0,6720 0,1711

23/4 a 23/5 0,6720 0,6720 0,1711

Ações % R$

Petrobras PN -1,12% 31,75

Vale ON -1,28% 54,64

ItauUnibanco PN -2,01% 37,53

Bradesco PN -1,78% 15,41

Gol PN +35,29% 1,38

Ecorodovias ON -9,81% 6,16

IBOVESPA: -1,59% 137.881 pontos

Iene 143,69

Libra est. 0,74

Euro 0,88

Peso arg. 1146,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,5% 5,6420 5,6430 -0,6%

PTAX  (BC) -0,1% 5,6565 5,6571 -0,1%

PARALELO -0,5% 5,5400 5,9600 -0,7%

TURISMO -0,5% 5,5400 5,9400 -0,7%

EURO +0,7% 6,4156 6,4168 -0,1%

R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.456,26 2.462,10 0,24 1,11 6,54

Oeste 2.506,26 2,512,87 0,26 1,12 6,83

Norte 2.406,25 2.411,80 0,23 -0,09 4,34

DÓLAR 21/05

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 21/05 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA JAN a DEZ 2025

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1984,00 

II R$ 2057,00 

III R$ 2123,00 

IV R$ 2275,00

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/25 a dez/25)

JAN FEV MAR
TJLP (%) 7,97 7,97 8,65

Sal. mínimo 1.518,00 1.518,00 1.518,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jul/25 1.062,75 9,75 2,0%

FARELO jul/25 294,10 1,50 -2,1%

MILHO jul/25 461,00 6,50 -5,9%

TRIGO dez/24 549,25 3,25 -0,5%

SOJA 117,37 0,7% -4,1% 116,00

MILHO 54,07 -0,1% -12,7% 53,00

TRIGO 79,76 0,0% -0,4% 80,00

BOI GORDO 304,56 -0,6% -4,1% 290,00

SUINO 8,34 0,0% 1,2% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 21/05 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 21/05 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 21/05 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 126,00 -0,8% -2,3%

SOJA Paranaguá 136,00 2,3% -0,4%

MILHO Cascavel 59,00 -3,3% -11,9%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.518,00) 7,5%

De R$ 1.518,01 a R$ 2.793,88 9%

De R$ 2.793,89 a R$ 4.190,83 12%

De R$ 4.190,84 a R$ 8.157,41 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.518,00 5% R$ 75,90

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,61

Peso arg. R$ 0,005

R$1: 1.409,05 guaranis
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 Com bons grids, foi dispu-
tada sábado (17), a 3ª etapa 
da Copa Osternack de Kart, 
no Kartódromo do Osternack, 
em São José dos Pinhais. 
Com promoção do Osternack 
e supervisão da Federação 
Paranaense de Automobilismo 
(FPrA), a prova encerrou a pri-
meira fase da competição. Mais 
três etapas serão disputadas 
na segunda fase, a partir de 
agosto. 

Depois de três baterias em 
cada categoria, os vencedo-
res da 3ª etapa foram Bento 
Gaideski na categoria Mirim; 
Lorenzo Kuhn, na Cadete; 

Lucas Araújo, na F-200; Adal-
berto Urbanetz, na Sênior+; 
Lucas Kuhn, na Júnior; Bra-
yan Fukumoto, na Novatos; 
Ronaldo Roderjan, na Máster; e 
Carlos Andrey na categoria Pró.

A classificação depois de 
três etapas, os líderes são Bento 
Gaideski na categoria Mirim; 
Lorenzo Kuhn, na Cadete; João 
Pulzato, na Novatos; Anderson 
Vieira, na F-200; Edson Massaro, 
na Sênior+; Fábio Costa, na Más-
ter; Matheus Rossoni, na Pró; e 
Lucas Kuhn na categoria Júnior. 

A 4ª etapa da Copa Oster-
nack está marcada para o dia 
23 de agosto.

Manzini forma dupla com Paioli no Turismo Nacional
A primeira prova de três horas da copa Endurance do Turismo Nacional, a ser dis-

putada com uma corrida mais longa sábado (24), e duas mais curtas no domingo no 
Autódromo Zilmar Beux, em Cascavel, será um encontro de gerações. Victor Manzini, 
piloto da Equipe Roberto Manzini Centro Pilotagem (RMCP) na categoria B, formará 
dupla com Marcos Paioli, que atualmente disputa o Campeonato Marcas Brasil Racing, 
na Copa Endurance. Paioli é muito experiente, sendo tricampeão da lendária 1000 Milhas 
de Interlagos e bicampeão da tradicional 500 Km de Interlagos. 

As lembranças daquele dia 
26 de novembro de 2023 jamais 
sairão da cabeça de Felipe 
Massa. Naquele domingo, o 
piloto do Time Lubrax, patro-
cinado pela Vibra, venceu pela 
primeira vez na Stock Car na 
prova principal da etapa de 

Cascavel.
Neste fim de semana, 

Massa estará de volta ao Autó-
dromo Zilmar Beux para ten-
tar escrever novas páginas na 
pista do oeste paranaense e na 
principal categoria do nosso 
automobilismo.

“O troféu está bem guar-
dado em casa. É uma pista 
que eu gosto muito, de alta 
velocidade, e acho que os 
novos carros da Stock serão 
muito mais rápidos que os 
antigos nesse traçado”, pro-
jeta Massa, da equipe TMG.

Massa tem expectativa alta para 
2ª etapa da Stock Car em Cascavel
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Felipe Massa conquistou sua primeira vitória na 
Stock Car em Cascavel em 2023 

 O gaúcho Paulo César Seco 
na categoria F-Truck (motores 
com bomba injetora) e o para-
naense Ricardo Ançay na GT 
Truck (motores eletrônicos) 
foram os vencedores do Troféu 
SpoeedMax no encerramento 
da programação da 4ª etapa 
da Fórmula Truck, disputada 
na tarde deste domingo (18), 
no Autódromo Zilmar Beux, em 
Cascavel. 

Paulo César Secco, de Ere-
chim-RS, completou 18 vol-
tas da categoria F-Truck em 
37m37s883, ao passo que Már-
cio Rosa (Colombo-PR) chegou 
em segundo a 4s363; e Gustavo 
Bellaver (Farroupilha-RS), se 
classificou em terceiro, a 7s626 
dos vencedor.

Na categoria GT Truck, 
Ricardo Ançay, de Araucária-
-PR, venceu completando 18 
voltas em 37m38s014. Fabrí-
cio Rossato (Campo Largo-
-PR), obteve o segundo lugar 
a 9s382; ao passo que Robson 
Portaluppi (Bento Gonçalves-
-RS), garantiu o terceiro lugar 

a 23s499 do vencedor. 
A 5ª etapa da Fórmula Truck 

será disputada no dia 15 de 
junho, em Campo Grande, no 
Mato Grosso do Sul. 

A Fórmula Truck 2025 tem 
promoção e organização da 
GT Truck Eventos, patrocínio 
da SpeedMax Pneus e Rodas; 

Master Power, Eckisil, Trovão 
Brasil e Milwaukee, parceria de 
Boff Industria, JF Truck Especia-
listas, MS Diesel, Planeta Cami-
nhão, Revista TruckSul Brasil e 
MAS Turfa Orgânica; supervisão 
das federações de automobi-
lismo do Paraná, Rio Grande do 
Sul e Mato Grosso do Sul.  

Seco e Ançay são os vencedores
do Troféu SpeedMax em Cascavel
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O paranaense de Araucária Ricardo Ançay ganhou a categoria GT 
Truck no Troféu SpeedMax

DIVULGAÇÃO

Copa Oesternack de Kart encerra 
a 1ª fase em São José dos Pinhais
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A categoria Pró teve um dos melhores grids da 3ª etapa



    COPA DO BRASIL – 3ª FASE
19h00 Maracanã  x  Internacional
19h00 Vila Nova  x  Cruzeiro
19h30 Palmeiras  x  Ceará
21h30 Capital-DF  x  Botafogo
21h30 CRB  x  Santos
21h30 Bragantino  x  Criciúma

BRASILEIRO FEMININO – 12ª RODADA
15h00 Flamengo  x  Internacional
16h00 Palmeiras  x  Cruzeiro
17h00 Sport  x  Bahia

JOGAM HOJE
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São Paulo – O Palmeiras 
enfrenta o Ceará, nesta quinta 
(22), às 19h30, no Allianz Par-
que, pela Copa do Brasil – na 
ida, em Fortaleza (CE), o Ver-
dão venceu por 1 a 0, com gol 
do zagueiro Gustavo Gómez. A 
vantagem amplia o favoritismo 
do verdão, que tem apresen-
tado números impressionan-
tes nesta temporada. 

O Palmeiras venceu 13 das 
últimas 14 partidas que dis-
putou (perdeu apenas para o 
Bahia, no Allianz Parque, pelo 
Campeonato Brasileiro). Já 
são seis vitórias consecutivas. 
Entre os clubes que participam 
da Série A do Brasileirão, o Ver-
dão é o que registra, na soma 
de todas as competições, o 
melhor aproveitamento de 
pontos na temporada (75,27%, 
seguido pelo Flamengo, com 
69,89%).  Como mandante, 
tem a melhor defesa (média 
de 0,43 gol sofrido por jogo, 
seguido pelo Ceará, com 0,50).

“O Ceará tem uma equipe 

muito boa, muito forte. Pude 
sentir isso quando jogamos lá 
como visitantes. Eles têm um 
time muito bom, então temos 
de ter muita concentração no 
jogo de quinta. Temos que virar 
a chave rápido, jogar Liberta-
dores quando tem de jogar, 
Brasileirão também estamos 
em bom momento, e agora 
vamos à Copa do Brasil e ten-
tar fazer o mesmo”, afirmou o 
atacante Facundo Torres,que 
já atuou em 28 partidas na 
temporada.

Verdão quer vaga e ampliar bons números

Com elenco completo, 
Palmeiras é favorito para a 

vaga esta noite 
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Cascavel – Superar a 
fase irregular das últimas 

semanas e garantir vaga na 
próxima fase da Copa do 
Brasil é o grande desafio 
do Internacional para o 
jogo de volta contra o 

Maracanã, nesta quinta-
feira. Para contribuir, o time 
cearense negociou o mando 
e a partida vai acontecer no 
Estádio Orlando Scarpelli, 

em Florianópolis. No jogo de 
ida, em Porto Alegre, o Inter 

venceu por 1 a 0, com gol 
marcado nos acréscimos. 

O técnico Roger Machado 
não confirmou se utilizará o 

zagueiro Mercado, que voltou 
a treinar com o elenco. 

São Paulo – O sorteio do mata-
-mata da Libertadores e da Sul-
-Americana será realizado no 
dia 2 de junho, segunda-feira, 
às 12h (de Brasília). O palco 
será a sede da Conmebol, em 
Luque, no Paraguai. As duas 
competições ainda disputa-
rão a última rodada da fase de 

grupos.
Na Libertadores, Palmeiras 

e São Paulo são os únicos bra-
sileiros já classificados. Bahia, 
Botafogo, Flamengo, Fortaleza 
e Internacional ainda brigam 
pela vaga. 

Além dos brasileiros, estão 
classificados River Plate, no 

Grupo B, Racing, no Grupo 
E, Vélez Sarsfield e Peñarol, 
ambos no Grupo H.

A Sul-Americana terá uma 
fase de playoffs entre as equi-
pes que acabaram na segunda 
colocação de cada grupo e os 
times que terminaram em ter-
ceiro na Libertadores.  

São Paulo  – O atacante 
Endrick, do Real Madrid, sofreu 
uma lesão na parte posterior 
da coxa e está fora da disputa 
do Mundial de Clubes e, tam-
bém, da possível convocação 
de Carlos Ancelotti na Sele-
ção Brasileira. A recuperação 

do brasileiro deve durar pelo 
menos oito semanas, e o tra-
tamento deve ser todo feito na 
Europa. 

O meia Jude Bellingham 
estuda passar por cirurgia 
depois do Mundial para final-
mente acabar com as dores 

no ombro que vem sentindo 
desde sua primeira temporada 
no Real. De acordo com fontes, 
não há uma data exata para o 
procedimento. No entanto, a 
decisão foi tomada de forma 
consensual por clubes e 
jogador.

São Paulo – A atacante Debinha 
e a meia Laís Estevam estão cor-
tadas da seleção feminina que 
vai disputar dois amistosos 
contra o Japão. Para as vagas, 
o treinador Arthur Elias con-
vocou a meio-campista Ary 
Borges, do Racing Lousville e 
a atacante Adriana, do Al-Qa-
disiyah. Debinha, atleta do 
Kansas City Current, está fora 

em razão de uma lesão no 
ligamento colateral medial do 
joelho direito e do ligamento 
deltoide do tornozelo direito, 
diagnosticada após avaliação 
médica e exame de imagem. 
Já Laís Estevam, do Palmeiras, 
acabou diagnosticada com um 
desconforto limitante no joe-
lho esquerdo, após avaliação 
médica e exame de imagem. 

 Cascavel – Os resulta-
dos dos jogos disputados 
na segunda-feira deixa-

ram a Série Ouro com três 
equipes empatadas na 

parte de cima da tabela. 
Marreco, Pato e Casca-
vel somam 23 pontos, 

sendo que a serpente tem 
uma partida a mais. 

O tricolor foi até o 
sudoeste e voltou com um 
bom saldo de gols. Afinal, 
a equipe não encontrou 
dificuldades para supe-
rar o Mariópolis, por 6 a 
1, com gols de Scheffer, 
Paulo Felipe (2), Russo, 

Jonas e Micuim. No sábado 
(24), a equipe recebe o 
Vélez Camaquã-RS, às 

17h, no Ginásio da Neva, 
em duelo válido pela Liga 
Nacional de Futsal (LNF).

Na outra partida, o Pato 
venceu o Esporte Futuro, 

por 3 a 0, resultado que tira 
o time de Toledo do G8.

Inter joga 
contra zebra

Lesão tira Endrick da seleção e do Mundial

Seleção feminina tem dois cortes

Conmebol define data de sorteios

Série Ouro 
tem liderança 

embolada
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Terceiro lançamento da 
BMW Motorrad no Brasil em 
2025, a nova BMW C 400 X já 
está em pré-venda no país. 
Pertencente à família C e criada 
para aprimorar a mobilidade 
urbana, o modelo chega com 
visual renovado e recheado 
de tecnologia para se manter 
como referência no segmento. 
Os clientes que adquirirem o 
scooter na pré-venda garantem 
ainda um ano de seguro subsi-
diado pela montadora junto ao 
programa de seguros da BMW 
Serviços Financeiros (mediante 
a aprovação do perfil) e R$ 
1.500 de cash back para compra 
de equipamentos de pilotagem 
com valor superior a R$ 3.000, 
ou seja, até 50% de cash back 
na compra de equipamentos 
originais BMW Motorrad.

O design se destaca pelo 
visual mais dinâmico e espor-
tivo, dando uma aparência 
atualizada e cheio de atitude ao 
scooter. Além da versão na cor 
preta com aros e pinças de freio 
dianteiras em preto já vendida 
no Brasil, a BMW C 400 X chega 
com novo estilo “Rugged”.

Nessa versão, a BMW C 400 
X apresenta a cor da carroceria 
Kalamata metálica fosca e tem 
uma aparência empolgante e 
exclusiva ao mesmo tempo. 
Aros, faixas e detalhes verme-
lhos são inéditos. Um para-
-brisa fumê e o banco verme-
lho-preto completam o visual 

Preços de lançamento
BMW C 400 X Preta 

R$64.900
BMW C 400 X Kalamata 

“Rugged” – R$ 65.900
 

Nova BMW C 400 X 
eleva o patamar da 
mobilidade urbana  Produzida em Manaus, scooter 

reforça portfólio nacional da 
BMW Motorrad no Brasil

com personalidade e estilo.

MOTOR
A nova BMW C 400 X perma-

nece equipada com o motor 
monocilíndrico de 34 cv a 7.500 
rpm e torque máximo de 35 Nm 
a 5.750 rpm, garantindo desem-
penho e eficiente. A potência é 
transmitida por meio de uma 
transmissão CVT e a suspensão 
possui um braço oscilante de 
alta rigidez torcional, propor-
cionando maior estabilidade 
na condução.

Referência no segmento no 
tema tecnologia, a nova BMW 
C 400 X é equipada com o BMW 
Motorrad ABS Pro. Graças à fre-
nagem assistida por ABS em um 
ângulo de inclinação, esse sis-
tema oferece mais segurança 
mesmo ao frear em uma curva. 
O ABS Pro evita o travamento 
das rodas mesmo quando a 
alavanca do freio é pressio-
nada rapidamente e reduz as 
mudanças bruscas na força da 
direção, evitando, assim, a ele-
vação indesejada do veículo 
mesmo durante uma frenagem 
de emergência.

O Controle Dinâmico de Tra-
ção (DTC) também é de série e 
oferece ainda mais segurança 
para a pilotagem, especial-
mente em condições desafia-
doras de pista. Além disso, a  
nova C 400 X conta ainda com 
iluminação completa em LED, 
sistema Keyless para partida 

sem chave, tomadas USB de 
12v, alarme antifurto (DWA), 
cavalete central, porta-obje-
tos, além do BMW Flex Case, um 
compartimento expansível sob 
o banco para armazenamento. 
Ambas as versões contam com 
três anos de garantia.

TELA GRANDE
O modelo vem equipado 

com uma grande tela TFT de 
6,5 polegadas. A variedade de 
informações, a qualidade da 
tela e, por último, mas não 
menos importante, a facilidade 

de uso são os grandes desta-
ques desse item. Em conjunto 
com o aplicativo BMW Motor-
rad Connected, o display está 
ligado ao multi-controlador 
no guidão esquerdo e pode 
ser operado de forma rápida, 
segura e prática.

Também é possível fazer 
chamadas, ouvir música e nave-
gar durante a condução. Se, por 
exemplo, um smartphone e um 
capacete estiverem conectados 
ao sistema de comunicação da 
BMW Motorrad via Bluetooth, 
as funções de reprodução de 

mídia e telefone podem ser 
facilmente acessadas usando a 
tela TFT. Essas funções podem 
ser usadas sem a instalação 
de um aplicativo. Se houver 
uma conexão Bluetooth ativa 
com um smartphone padrão, 
o motociclista poderá ouvir 
música enquanto pilota e carre-
gar o smartphone no comparti-
mento de armazenamento com 
resfriamento ativo. Há ainda o 
aplicativo gratuito BMW Motor-
rad Connected oferece nave-
gação prática por setas direta-
mente através da tela TFT.
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Início do dia pode ser inquieto, mas não se preo-
cupe! Sua comunicação criativa vai brilhar, recupe-
rando sua confiança rapidamente. À tarde, espere 
vibrações super estimulantes com a Lua em seu 
signo, ideal para triunfar no trabalho e nos assun-
tos amorosos. 
Cor: AZUL-CLARO Palpite: 60, 15, 05

TOURO  21/4 a 205
O dia pede ação! Enfrente os desafios e busque 
estabilidade financeira com o Sol reforçando suas 
ambições materiais. Com seus instintos aguçados 
à tarde, fareje oportunidades de ganho. Relacio-
namentos podem ficar em segundo plano, mas 
espere surpresas e atrações poderosas à noite. 
Cor: CREME Palpite: 53, 23, 51

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Comece o dia com calma, o Sol no seu signo 
garante um astral melhor ainda pela manhã! Seus 
planos decolarão, surpresas agradáveis te esperam 
e seu comportamento sociável vai atrair novas ami-
zades. Se estiver em um relacionamento, desfrute 
da harmonia completa com seu amor. 
Cor: VERDE-ESMERALDA Palpite: 04, 06, 22

CÂNCER 21/6 a 21/7
Sua intuição estará em alta hoje, guiando suas 
decisões e oportunidades, especialmente na car-
reira. Apesar de possíveis aborrecimentos no início 
do dia, tudo melhora e haverá muito entrosamento 
com entes queridos. No amor, o dia promete rea-
lização de metas 
Cor: LILÁS Palpite: 23, 53, 59

LEÃO 22/7 a 22/8
Prepare-se para novidades! Apesar das preocupa-
ções e instabilidades iniciais, a força do Sol ajuda a 
driblar obstáculos e ativar seus planos. Com a che-
gada da Lua, seu astral será turbinado, oferecendo 
estímulos para as mudanças desejadas. Atenção à 
paixão que pode surgir através de contatos inusi-
tados - o crush pode ser permanente! 
Cor: AMARELO-OURO Palpite: 55, 19, 21

VIRGEM 23/8 a 22/9
Mudanças estão a caminho, mas você tem a perse-
verança para alinhar tudo. Trabalho duro aguarda, 
mas o sol promete apoio ao seu sucesso. À tarde, 
espere boas oportunidades, especialmente para 
negociação. Pode haver desafios no amor, mas o 
desejo forte superará. 
Cor: AMARELO Palpite: 18, 43, 25

LIBRA  23/9 a 22/10
Hoje poderá começar cheio de compromissos, 
mas não se sobrecarregue. Conte com uma rede 
de apoio que se fortalece durante o dia. Há previ-
são de novidades auspiciosas, então aguarde para 
comemorar. Parcerias proveitosas e soluções cria-
tivas surgem no trabalho. À noite, todo seu carisma 
vai brilhar, sendo um ótimo momento para você 
dar passos mais sérios. 
Cor: DOURADO Palpite: 28, 37, 48

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Comece o dia com calma, logo virão boas notí-
cias! Enfrentará alguns desafios no início, mas será 
recompensado à tarde quando seus esforços pro-
fissionais serão reconhecidos e sua saúde estará 
em alta. À noite, desfrute de um momento acon-
chegante com pessoas queridas. 
Cor: ROSA Palpite: 29, 02, 56

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Prepare-se para um dia de altos e baixos, com 
perrengues em relações pessoais pela manhã. A 
calmaria chega à tarde, trazendo sorte, carisma e 
felicidade. No trabalho, pode esperar grandes ren-
dimentos e nas finanças, favorecimentos. À
noite, a paixão será a cereja do bolo, com chances 
de encantar o crush dos sonhos. 
Cor: PRETO Palpite: 04, 23, 58 

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Pode começar tumultuado, mas você vai esclarecer 
os perrengues e engrenar seus compromissos hoje! 
As energias positivas inundam sua casa, trazendo 
felicidade à sua família. À noite, curta momentos 
estáveis com seus queridos.
Cor: VIOLETA Palpite: 53, 06, 17

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Em meio às preocupações, prepare-se para con-
quistar resultados financeiros desejados. O dia 
abre caminhos em vários assuntos, e a criatividade 
brilhará no trabalho. A tarde trará vitalidade, des-
contração e boa comunicação. Além disso, confir-
mações sobre o interesse do crush podem surgir! 
Se já tem um amor, prepare-se para uma sintonia 
perfeita com seu par. 
Cor: ROXO Palpite: 03, 30, 21

PEIXES 20/2 a 20/3
Apesar de possíveis atritos familiares logo cedo, 
mantenha a calma! O astral melhora e as interações 
serão mais positivas. Prepare-se para um impulso nas 
finanças à tarde - resolução de pendências e melho-
rias nos ganhos são esperadas. No amor, aproveite a 
segurança emocional ao lado de quem ama. 
Cor: BEGE Palpite: 15, 51, 44
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Conjunto
de galhos
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(abrev.)
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da rua

Consoantes
de "pônei"

Insultado

Objeto do
jardineiro

A 4a vogal
Unida a

outra por
um pacto
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3/art. 4/inpe — ocre. 6/regime. 7/grilado.

P C I
B R E V E M E N T E

O C I D E N T A L
M A N E S E M I

O B R A B A R B A
O G A R I O N

A R T O C R E
C A V E I RA L I I

R A R E G I M E
C R I N A R O E R
O E D A I T A
I N P E L U A S

C E R T E I R A R
I O R E D A T O R

O S S E A O R L A

Tempero
líquido
azedo

Time
gaúcho

de futebol
(red.)

Dois ins-
trumentos 
de escolas
de samba

(?) 
Giardini,
atriz bra-

sileira

Brinquedo
usado por
Pedrinho
(Lit. inf.)

Edifício
em cons-

trução

Parte 
do olho
pintada

com rímel

Fenômeno
multico-
lorido 
no céu

Mesqui-
nho; pão-
duro (pl.)

Períodos;
épocas

(?) Militar:
vigorou de
1964 a 1985
no Brasil

(?) a
corda:
desistir 

Basta;
chega

(interj.)

Precisa;
que não
errou o

alvo 

Sílaba 
de "tarde"

Grito 
de lutas
marciais

Medula
(?): forma
células do

sangue

Escritor 
de tex-
tos em
jornais

(?)
marítima,
faixa do
litoral

Abre
mão de
Treino

no teatro

Opõe-se a
"oriental"

Tolo;
bobo 

Dentro
de pouco

tempo

Prefixo de 
"semiárido"
Pelo facial
do homem

52, em
romanos
Cismado
(gíria)

A cor 
do barro
Equivale 
a 100 m2

Limpador
de ruas

Arte, 
em inglês

Instituto
Nacional
de Pes-
quisas

Espaciais
(sigla)

Símbolo
da pira-

taria

O "cabelo"
do cavalo

Satélites
naturais

Marcha de
manobras

Então 
(pop.)
Base 

da mesa

Cometer falta (Rel.) 

Buraco em um
orçamento (bras.)

‘Porque sou eu que conheço os planos que tenho 
para vocês’, diz o Senhor, ‘planos de fazê-los pros-
perar e não de causar dano, planos de dar a vocês 

esperança e um futuro’. 
JEREMIAS 29:11

  

Crescente
03/06 - 00h40

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quinta 22/5/2025

Sol Paranaguá
max 19
min 18

Cascavel
max 20
min 16

Foz do Iguaçu
max 22
min 19

max 27
min 16

Curitiba
max 16
min 13

FASES 
DA LUA

Sexta 23/5/2025

Sábado 24/5/2025

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Nova
27/05 - 00h02

Minguante
20/05 -09h00

Cheia
11/06 - 04h46

Sol

max 28
min 17
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Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 00 08 05 07 06 00 04

Super Sete concurso: 696

1 2 3 4 5 6 7

MARÇO

05 07 16 17 20 24 30 

Mega Sena
01 03 04 06 07 09 10 11 

12 13 17 18 20 22 23concurso: 2865Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 04 22 28 34 38 47

concurso: 2810

concurso: 2245

06 10 22 28 29 36 

concurso: 5966

Quina

Federal

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2773Lotomania

21652
11874
73320
10102
05565

04 17 23 52 67 70 76
AMÉRICA-MG

30 49 50 73 79
concurso: 6735

02 25 30 39 47 51

06 20 22 24 30 35 36 40 43 45 
46 60 64 66 70 73 75 81 82 90

Loterias concurso: 3397Lotofácil

concurso: 1066
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Em Cascavel, Festival de Teatro começa
nesta sexta-feira com espetáculos gratuitos 
Cascavel – Atenção, cascave-
lenses apaixonados por arte: o 
36º Festival de Teatro começa 
a temporada de apresentações 
às 12h desta sexta-feira (23), 
com o espetáculo “Os Animais 
do Zodíaco Chinês”, em pleno 
Calçadão da Avenida Bra-
sil, próximo à Travessa Padre 
Champagnat. É para toda famí-
lia curtir junto e prestigiar este 
evento que há mais de três 
décadas dá protagonismo aos 
artistas locais. 

Logo após, às 15h, a apre-
sentação será “Em Busca do 
Tesouro Verde”, no palco do 
Teatro Municipal Sefrin Filho. 
A apresentação, que é gratuita, 
só precisa garantir o ingresso 
por meio do parallela.art.br. 

Mais tarde, às 18h, o 
Palhaço Tico Bonito fecha as 
atividades cênicas do dia com 
a peça “Um Grande Show de 
Bobagens”, também no Calça-
dão da Brasil.

Promovido pela Secre-
taria de Cultura, todas as 

apresentações são gratuitas. 
As atividades ao ar livre, por 
sua vez, visam levar à arte até 
o público.

OS ANIMAIS DO 
ZODÍACO CHINÊS

Baseado na lenda fol-
clórica chinesa, do mesmo 
nome, a peça “Os animais do 
Zodíaco Chinês” conta como 
o líder religioso indiano Sid-
dhartha Gautama Buda deci-
diu quais animais fariam 
parte do Zodíaco. Segundo a 
produção da peça, o objetivo 
é trazer um conto popular de 
outro país para despertar o 
interesse das crianças na rica 
cultura que temos ao redor 
do mundo. “Trazer histórias 
de outras culturas é a opor-
tunidade de trabalhar com 
a diversidade e a tolerância 
com pessoas diferentes do seu 
meio”, afirma Aline Fernandes, 
que encena a peça, que tem a 
duração de 30 minutos e clas-
sificação livre.

um arbusto misterioso que 
pode revitalizar a natureza, 
ele embarca em uma jornada 
ao lado de sua companheira, 
Gaivota, a última de sua espé-
cie. Guiados por princípios da 
agroecologia, enfrentam desa-
fios que testam sua coragem 
e determinação. “A peça ofe-
rece uma experiência senso-
rial que convida o público a 
refletir e agir em prol do meio 
ambiente”, afirma o drama-
turgo Marco Techio, da ACPT.

UM GRANDE SHOW 
DE BOBAGENS

A terceira e última atra-
ção do dia, “Um Grande 
Show de Bobagens”, escrita e 
encenada pelo Palhaço Tico 
Bonito, do Circo e Teatro Éra-
mos Três, dura 50 minutos e 
mistura humor, poesia e crí-
tica social em uma apresen-
tação interativa onde Tico 
convida a plateia a embarcar 
em uma divertida jornada 
onde balões ganham vida e 

se transformam em persona-
gens inusitados.

Durante o show, Tico 
revela seu sonho de ser um 
grande astro do rock e cons-
trói um espetáculo musi-
cal com elementos visuais 
e sonoros. O clímax da peça 
acontece quando ele realiza 
seu tão desejado show de 
rock, culminando em uma 
performance impactante 
onde sua cabeça se trans-
forma em um enorme balão 
“Uma metáfora irreverente 
para o ‘rock and roll cabeção’: 
um rock inteligente, crítico 
e cheio de personalidade”, 
explica o ator e dramaturgo 
Tico Bonito, cuja obra em 
classificação livre.

Com linguagem acessível e 
estética popular, Um Grande 
Show de Bobagens convida o 
público de todas as idades a 
rir, refletir e se encantar com 
a arte da palhaçaria, uma 
maneira divertida de fechar 
a programação cênica do dia.

EM BUSCA DO 
TESOURO VERDE

A segunda peça do dia, 
“Em Busca do Tesouro Verde”, 
encenada pela Associação 
Centro de Pesquisa Teatral 
ACPT, também com classifi-
cação livre, conta a história 
de um menino em um futuro 
distópico, onde a natureza foi 
eclipsada pela industrializa-
ção desenfreada. Ao desco-
brir uma antiga lenda sobre 
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O Paraná
ruralrural
Quinta-feira 22/5/2025 - Suplemento Especial

Cascavel – A reserva legal é 
um percentual da área coberta 
de vegetação nativa (mínimo 
de 20% da área conforme a 
legislação brasileira vigente), 
localizada dentro de um imó-
vel rural. O objetivo da con-
servação de parte da vegeta-
ção é resguardar a fertilidade 
do solo, o regime de chuvas e 
a biodiversidade, mantendo o 
meio ambiente equilibrado, a 
segurança hídrica e a produção 
de longo prazo. A agricultura 
do Brasil é referência mundial 
em conservação ambiental, 
justamente por conta da rigo-
rosa adoção das práticas de 
sustentabilidade.

Em uma ação proposta 
pelo Ministério Público de 
São Paulo, a Sociedade Rural 
do Oeste do Paraná foi aceita 
como amicus curiae, ou seja, é 
o termo em latim para amigo 
da corte, cuja entidade repre-
sentativa do setor ou pessoa 
física, ingressam para ajudar a 
entender o que está ocorrendo 
em um processo judicial.

A ação diz respeito basi-
camente à compensação flo-
restal nas propriedades. “Por 
entender que o processo tam-
bém impactaria os produtores 
e pecuaristas de Cascavel e 
região, passamos a fazer parte 
do processo e conseguimos 
contribuir para sua reversão”, 
comenta o assessor jurídico da 
SRO, Leonardo Catto Menin. 

No mérito da demanda, 
foram tratados basicamente 
três pontos em que o Ministé-
rio Público de São Paulo pre-
tendia reduzir direitos dos pro-
dutores rurais. 

P r i m e i ro :  d i v e rg i n d o 
daquilo o que o STF já tinha 
fixado na Ação Declaratória de 
Constitucionalidade nº 42, que 
concluiu como único critério 
para a compensação de reser-
vas legais o respeito ao mesmo 
bioma, o MPSP buscava que o 
Judiciário declarasse a exigên-
cia mesma identidade ecoló-
gica, termo vago e de difícil 
constatação, que dificultaria a 
compensação em grande parte 

Reserva Legal: Sociedade Rural do
Oeste vira amicus curiae em processo

Compensação no mesmo bioma
Com base nessas informações, o STF, na ADC 42, decidiu que para fazer essa compensação, o único cri-

tério é que essa compensação fosse feita no mesmo bioma. Por exemplo, uma fazenda em Cascavel perten-
cente à Mata Atlântica, pode fazer essa compensação na Serra do Mar, que fica no mesmo bioma. “O MPSP 
estava questionando isso, alegando que além de usar o mesmo bioma, era preciso que estivesse na mesma 
identidade ecológica, algo já mais restrito que o bioma, tornando mais difícil a compensação dessas reservas 
legais”, comenta Leonardo Menin. É a partir daí que entra a Sociedade Rural do Oeste do Paraná, fazendo a 
sua contribuição no processo para que apenas a exigência de mesmo bioma fosse mantida, em consonância 
com o entendimento do STF.

O segundo ponto: O MPSP pretendia aos produtores de São Paulo restrições de compensação da reserva 
legal fora do estado. O estado não é uma divisão de bioma, somente política. “Então, não faz sentido restringir 
algo ambiental dentro de uma questão política. Conseguimos reverter, o que é bom para nós, paranaenses, que 
eventualmente poderíamos ter uma área que não poderia explorar para fins de compensação florestal e vender 
para algum produtor paulista, para que seja feita a compensação, ou vice-versa”.

E o terceiro e último ponto questionado pelo MPSP. A não permissão da revisão de alguns termos de com-
promisso firmados entre os produtores rurais de São Paulo com o órgão ambiental do respectivo estado para 
adequar às novas regras, menos rígidas. Essa revisão também foi obtida. Não afetaria o Paraná diretamente, mas 
poderia servir de jurisprudência para eventuais julgamentos caso o Ministério Público do Paraná buscasse uma 
demanda parecida, podendo se basear no entendimento exarado pelo Tribunal de Justiça de São Paulo. O acórdão 
foi publicado e ainda cabe recurso por parte do MPSP contra a decisão. ACP nº 1025127-26.2021.8.26.0053.
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dos imóveis rurais com áreas 
produtivas já consolidadas em 
2008, ano da entrada em vigor 
do Código Florestal.

A compensação existe para 
que os imóveis que possuíam 
áreas produtivas superiores em 
percentual de área ao máximo 

fixado em lei compensassem a 
área faltante, exigida pela nova 
Lei, por meio da indicação de 
outras áreas de conservação. 
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Soja: R$ 116,00 
Milho: R$ 53,00 
Trigo: R$ 80,00 
Feijão Carioca: R$ 250,00 
Feijão Preto: R$ 135,00 
Boi em pé: R$ 300,00 
Vaca em pé: R$ 262,00 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 8,20 (PR) 
Leite: R$ 2,89 (Litro/Março) 
Tilápia: R$ 7,43 kg (Oeste do PR) 
Frango congelado: R$ 10,30 
Pinto de corte: R$ 3,00 
Pinto de postura: R$ 6,80 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em abril (kg/vivo/cordeiro) R$ 13,00 
Dólar: R$ 5,65
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 A raça de gado de corte paranaense 
Purunã tem despertado, há algum 
tempo, o interesse de pecuaristas de 
diversos estados do Brasil, por ser 
uma excelente opção de bovinos de 
corte adaptados a diferentes ambien-
tes. Buscando fortalecer ainda mais o 
posicionamento do Paraná no cenário 
nacional da produção de carne bovina, 
pesquisadores estão desenvolvendo 
um programa de melhoramento gené-
tico da raça, com base em tecnologia 
genômica de ponta.

O chamado projeto Purunã – Genô-
mica conta com um investimento de R$ 
1,1 milhão do Governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Ciência, Tecno-
logia e Ensino Superior (Seti) e da Fun-
dação Araucária.

“Esta pesquisa reúne duas grandes 
competências do Paraná: a genômica e 
a pecuária. Ela permitirá mais um salto 
de competitividade do Paraná, dando 
ao campo mais uma possibilidade de 
desenvolvimento econômico”, desta-
cou o diretor de Ciência, Tecnologia e 
Inovação da Fundação Araucária, Luiz 
Márcio Spinosa.

“A Araucária junto com a Seti tem 
despendido grande esforço para este 
ganho de competência científico e tec-
nológico, aproximando as nossas ICTs, 
que abrigam cerca de 25 mil doutores, 
às reais necessidades da sociedade”, 
acrescentou.

A iniciativa tem como foco principal 
a identificação de animais com genó-
tipos superiores, capazes de originar 
futuras gerações com maior desempe-
nho produtivo, o que deve resultar no 
aumento da produção e na melhoria da 
qualidade da carne.

Licenciamento ambiental: Setor produtivo
defende agilidade na aprovação do projeto

“Não é uma demanda apenas dos 
produtores rurais, mas de todo o setor 
produtivo brasileiro. 98 entidades do 
agro, da indústria e de outros ramos 
entregaram carta a favor da nova Lei 
do Licenciamento Ambiental, porque 
querem mais segurança jurídica para 
obras e ações que possam destravar 
nossa economia”. A declaração é do 
deputado federal Pedro Lupion (PP-
PR), presidente da Frente Parlamen-
tar da Agropecuária (FPA), em apoio a 
uma tramitação rápida para o Projeto 
de Lei nº 2159/2020, assim que superar 
as votações no Senado.

O Objetivo do parlamentar é, assim 
que a matéria retornar à Câmara dos 
Deputados, que possa ser aprovado, no 
Plenário, um requerimento de urgência, 
para acelerar a discussão e a votação. 
Além de 89 entidades do setor produ-
tivo, 14 Frentes Parlamentares do Con-
gresso Nacional, inclusive a FPA, estão 
unidas em prol da nova legislação.

EFICIÊNCIA SEM COMPROMETER 
A PRESERVAÇÃO

Lupion destacou que a nova legis-
lação trará mais eficiência ao pro-
cesso sem comprometer a preservação 

ambiental. “Muitas obras estruturantes 
no País estão paralisadas por questões 
relacionadas ao licenciamento ambien-
tal, à falta de uma norma mais clara e 
positiva sobre o tema”. O deputado 
disse ainda que não se trata de preser-
var “mais ou menos”. Pelo contrário, o 
objetivo é oferecer segurança jurídica 
também aos produtores rurais, e per-
mitir novos investimentos.

“O produtor rural já adota boas prá-
ticas, mas é penalizado por uma buro-
cracia ineficiente. A Lei Geral do Licen-
ciamento será uma garantia legal, para 
reduzir entraves e permitir que o setor 
continue produzindo com responsabi-
lidade”, declarou.

Entre os principais pontos do pro-
jeto está a definição de regras mais 
claras para os diferentes tipos de 
empreendimentos, com respeito ao 
princípio da proporcionalidade. O texto 
prevê procedimentos simplificados ou 
declaratórios para atividades de baixo 
impacto, como já ocorre em muitos 
estados com o uso da Licença por Ade-
são e Compromisso (LAC), ao mesmo 
tempo em que mantém a exigência de 
estudos de impacto ambiental mais 
complexos, como o EIA/RIMA, para 

atividades de alto potencial poluidor.
A proposta reafirma a autonomia 

técnica do órgão ambiental, que terá 

a responsabilidade de definir o tipo de 
licença e estudo necessário conforme 
a complexidade de cada empreendi-
mento. No caso da exploração de petró-
leo na Foz do Amazonas, por exemplo, a 
competência para o licenciamento con-
tinua sendo exclusiva do Ibama, que já 
exige estudos rigorosos. O projeto não 
altera essas exigências e reforça que, 
sempre que necessário, a licença não 
será concedida em fase única.

Também são mantidas as exigências 
de licenciamento para obras de asfal-
tamento integral como a pavimenta-
ção da BR-319. Por sua localização e 
impacto ambiental, o chamado trecho 
do meio da rodovia seguirá sujeito a 
licenciamento completo, uma vez que 
as intervenções previstas se enqua-
dram como nova implantação em área 
sensível da Amazônia. 
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Purunã: melhoramento genético
deve ampliar qualidade da carne
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“Selecionar animais mais precoces, 
mais eficientes, e que permanecem 
menor tempo na propriedade, significa 
maior renda para o criador”, ressaltou 
o coordenador do projeto, José Luis 
Moletta, pesquisador do IDR-Paraná 
que trabalhou no desenvolvimento da 
raça desde os estudos iniciais, há mais 
de três décadas.

“Outro foco do projeto é a busca 
pela identificação de animais mais 
resistentes a carrapatos, possibilitando 
economia dos criadores no manejo dos 
animais, reduzindo os custos de produ-
ção e gerando maior bem-estar para o 
animal”, explicou Moletta.

Objetivos que podem ser alcança-
dos por meio das técnicas de seleção 
genômica. “No futuro, pode-se incluir 
outras características como índice de 
marmoreio, maciez, eficiência alimen-
tar, Stayability, características repro-
dutivas e mesmo redução da produ-
ção de gases de efeito estufa como o 
metano, entre outros”, completou o 
pesquisador. 
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Cascavel - A parceria entre as 
Comissões de Soluções Fun-
diárias do TJPR e TRF4 ren-
deu frutos. O projeto de Jus-
tiça Restaurativa Comunitária 
contribuiu para a superação de 
um conflito fundiário geracio-
nal, de mais de três décadas, 
envolvendo a Araupel, em Rio 
Bonito do Iguaçu. A interven-
ção rendeu o prêmio Conci-
liar Legal do CNJ, na categoria 
demandas complexas ou cole-
tivas. O “Projeto para pacifica-
ção das relações intercomuni-
tárias em conflitos fundiários 
coletivos: multiplicadores da 
paz”, foi entregue durante a 
XV edição do prêmio Conciliar 
é Legal do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), em Brasília.

A Comissão de Soluções 
Fundiárias do TJPR, coorde-
nada pelo desembargador 
Fernando Prazeres, iniciou em 
2019. O projeto de Justiça Res-
taurativa e comunitária tem o 
objetivo de superar o conflito 
fundiário geracional. Ele tam-
bém é integrante da Comissão 
Nacional de Soluções Fundiá-
rias do CNJ.

A iniciativa realizou cursos 
de formação de multiplicado-
ras e multiplicadores da paz em 
comunidades, com a capacita-
ção de agentes para contribuí-
rem na pacificação das relações 
intercomunitárias em conflitos 
fundiários coletivos, por meio de 
metodologias de Justiça Restau-
rativa, mediação, conciliação e 
comunicação não-violenta, 
fomentando o diálogo comuni-
tário e o respeito mútuo.  

Atualmente está em media-
ção um conflito, em Rio Bonito 
do Iguaçu, que envolve 1.123 
famílias acampadas no local 
há mais de 20 anos, na loca-
lidade chamada “Herdeiros 
da Terra”. Por meio do pro-
jeto é realizada a negociação 
entre a empresa proprietá-
ria do terreno e o Incra, para 
adquirir as áreas e realizar os 
assentamentos. O projeto pre-
miado também se ocupa da 
mediação entre os moradores 
do acampamento, a popula-
ção e prefeitos dos municí-
pios próximos, e funcionários 
da empresa, com círculos de 
construção de paz. 

Durante a solenidade de 
premiação, o presidente do 

O Projeto de Lei nº 66/2025, 
de autoria do deputado esta-
dual Marcio Pacheco, foi apro-
vado no plenário da Assem-
bleia Legislativa do Paraná e 
agora segue para sanção do 
governador Ratinho Júnior. 
A proposta institui o “Abril 
Verde e Amarelo”, um mês 
dedicado à conscientização 
sobre a defesa da proprie-
dade privada e o combate 
às invasões de terras. Além 
disso, prevê a inclusão da 
temática no Calendário Oficial 

de Eventos do estado.
“Essa é uma vitória dos 

agricultores paranaenses, que 
geram empregos e impulsio-
nam a economia. A invasão 
de terras é ilegal e não pode 
ser legitimada como forma de 
reivindicação, já que há meca-
nismos legais para isso. No 
Paraná, não aceitamos essa 
prática; o legítimo dono da 
terra precisa ter voz”, afirmou 
o deputado estadual Marcio 
Pacheco.

O projeto foi aprovado 

com 36 votos favoráveis, seis 
contrários e nenhuma absten-
ção, mas enfrentou forte resis-
tência da oposição. Durante 
sua tramitação na ALEP, depu-
tados estaduais do PT se posi-
cionaram contra a proposta, 
deixando evidente sua pos-
tura quanto às ocupações de 
terra. Além de Pacheco, o PL 
66/2025 conta com a coauto-
ria dos deputados estaduais 
Delegado Tito Barrichello, 
Maria Victória, Anibelli Neto e 
Jairo Tamura.

Justiça Restaurativa rende prêmio
por solução em conflito de décadas

Projeto contra invasão de terras
aguarda a sanção do governador

DIVULGAÇÃO

CNJ e do Supremo Tribunal 
Federal (STF), ministro Luís 
Roberto Barroso, destacou a 
necessidade das soluções con-
sensuais dos litígios. “O Brasil 
vive uma epidemia de judicia-
lização e precisamos enfren-
tá-la. A ideia de que a função 
da Justiça é produzir uma 
sentença e depois executá-la 
precisa ser superada. Não há 
Judiciário que possa conviver 
com esse aumento crescente 
de demanda. Precisamos fazer 
diferente para fazer melhor”, 
afirmou o ministro. 

TERRAS INDÍGENAS
A primeira mediação con-

junta organizada pelas duas 
cortes reuniu representantes 
de comunidades indígenas Avá 
Guarani, proprietários rurais e 
diversas instituições para bus-
car uma resolução pacífica 
para as disputas envolvendo 
terras no Oeste do Paraná.

Em março de 2025, as 
mediações da Ação Cível Origi-
nária (3.555/DF), no Supremo 

Tribunal Federal (STF), deter-
minaram que a Itaipu Binacio-
nal destine uma indenização 
de R$ 240 milhões à população 
Avá Guarani das Terras Indí-
genas Tekoha Guasu Guavira 
e Tekoha Guasu Okoy Jaku-
tinga, composta por cerca de 

5,8 mil indígenas.  Com a inde-
nização, será feita a aquisição 
de 3 mil hectares de terras 
rurais na região, no oeste do 
Paraná, permitindo aos indíge-
nas a retomada de suas terras, 
danificadas durante a constru-
ção da usina hidrelétrica na 

década de 1980. 
Representando o TRF4, 

estavam presentes na ceri-
mônia o presidente da corte, 
desembargador federal Fer-
nando Quadros da Silva; o 
coordenador do Sistema de 
Conciliação da Justiça Federal 
da 4ª Região (Sistcon), desem-
bargador federal Hermes Sie-
dler da Conceição Júnior; e a 
juíza federal Catarina Volkart 
Pinto, que é a coordenadora 
do projeto e do Comitê para 
Tratamento Adequado de Con-
flitos Fundiários do TRF4.

PRÊMIO CONCILIAR 
É LEGAL DO CNJ

O Prêmio Conciliar é Legal 
do CNJ é uma iniciativa que 
promove a resolução consen-
sual de conflitos, demons-
trando o poder da conciliação 
e da mediação. Na modalidade 
Boas Práticas, o prêmio foi seg-
mentado nas seguintes catego-
rias: Tribunal, Juiz Individual, 
Instrutores de mediadores e 
conciliadores, Ensino Superior, 
Mediação e Conciliação Extra-
judicial, Demandas Comple-
xas ou Coletivas e Advocacia. 
Na modalidade Produtividade, 
foi apurado o Índice de Com-
posição de Conflitos (ICoC) 
mais elevado entre os Tribu-
nais de Justiça dos estados, os 
Tribunais Regionais Federais e 
os Tribunais Regionais do Tra-
balho. A seleção e premiação 
foram realizadas nos termos 
dos artigos 18, § 1º, e 24 da 
Portaria CNJ nº 238/2024. 
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IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 
quartos e d+dependências, re-
formado com cozinha planejada, 
interfone, cerca elétrica, garagem 
coberta, R$ 250.000,00, poderá 
ficar locado.
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-213845.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-213848.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. Universitário, 6° an-
dar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área to-
tal sendo 50m² área privativa por 
apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-213859.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
213852.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suíte 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-213865.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por ape-
nas R$ 590.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.
  CI-213853.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truída de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informa-
ções F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-213860.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213856.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
213864.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213855.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
360.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-213840.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 300.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213841.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória,770. 
R$ 2.550.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213843.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213844.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-213842.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-213847.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-213849.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-213850.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-213851.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-213858.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
estrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-213862.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-213854.

VENDE-SE CHÁCARA 
30.000 M²

A 25 km do trevo Cataratas, no 
Distrito de São João, com casa de 
alvenaria, ar condicionado, poço 
artesiano, Mina e rio no fundo. 
Fone: 45 99946-1909.  CI-213952.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213861.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-213846.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-213863.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213857.
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